

Avant-propos

Cet ouvrage de Bertrand Goffaux (1973-2013) réunit l'intégralité de ses articles élaborés durant sa trop courte carrière de chercheur. Il a été réalisé par un petit groupe de ses amis et collègues, désireux d'honorer sa mémoire en faisant connaître ses travaux à un large public.

Ces dix-neuf articles, dont un inédit, rédigés en français ou en anglais, ont paru entre 1997 et 2013 dans des revues françaises et européennes, ou dans des ouvrages collectifs qui ne sont pas toujours faciles d'accès. Nous avons pris le parti de regrouper ces articles sous quatre thèmes, en suivant l'ordre chronologique de publication à l'intérieur de chacun, sauf dans la troisième partie où il a paru préférable de placer au début les études portant sur des questions générales de vocabulaire avant celles traitant de cas particuliers. L'ensemble prend ainsi la forme d'une monographie, au sein de laquelle des articles jusque-là dispersés forment des chapitres, articulés en quatre parties. Nous pensons que ce livre montre la cohérence des travaux historiques de Bertrand Goffaux. Le présent ouvrage ne représente néanmoins pas l'intégralité de sa production scientifique, laquelle figure dans sa bibliographie (pages 11-14).

Aucune modification n'a été apportée aux textes originaux, à part quelques coquilles que nous nous sommes permis de corriger, et des renvois internes que nous avons ajoutés dans les notes le cas échéant. Les conventions bibliographiques anglo-saxonnes ont été maintenues dans les deux articles rédigés en anglais.

Nous remercions les éditeurs de revues et d'ouvrages collectifs, qui nous ont généreusement autorisés à reproduire ces articles. Nos vifs remerciements vont également aux Presses universitaires de Rennes et à son directeur, Pierre Corbel, pour avoir accepté de publier ce livre dans la collection *Histoire*, ainsi qu'à Nicolas Mathieu, dont les corrections et suggestions nous ont été précieuses. Cet ouvrage a reçu le soutien financier de l'université de Poitiers. Nous exprimons notre gratitude à cet établissement, où Bertrand Goffaux exerçait son métier d'enseignant et de chercheur avec passion.

Bertrand Goffaux aurait été le premier surpris qu'un livre de ce genre paraisse un jour. Sa modestie lui aurait probablement interdit de composer un tel ouvrage lui-même, ou de le solliciter auprès d'autrui. Aurait-il même accepté que ses amis agissent ainsi de leur propre initiative ? Nous avons pourtant pris la liberté de rassembler ses articles, pour rendre hommage non seulement à un savant estimé, mais aussi à un collègue exigeant envers lui-même, ambitieux pour ses étudiants et dévoué au service public. C'est pourquoi nous prenons l'entière responsabilité de cette démarche, et des erreurs ou imperfections qui ont pu se glisser dans ces pages.

Les éditeurs